

CONSEJO DIRECTIVO

8° Reunión Ordinaria – 16 de septiembre de 2025

ACTA

Siendo las 09:15 h del día de la fecha, se reúnen los integrantes del Consejo Directivo del CCT Patagonia Norte del CONICET en el aula del 2º A de la sede andina de la UNRN cita en Mitre 630. Comienzan haciendo una recorrida por las instalaciones de IIDyPCa. A las 10:00 hs comienza la reunión. Participaron de la misma:

- Dra. María Celeste Ratto en su carácter de directora del CCT
- Dra. Paula Marchelli en su carácter de vicedirectora de CCT
- Dr. Walter Delrio en su carácter de director de IIDyPCa
- Dr. Diego Libkind en su carácter de director de IPATEC
- Dr. Pablo Pessacq en su carácter de director de CIEMEP
- Dr. Andrés Martínez en su carácter de vicedirector de IFAB
- Dra. Laura Steren en su carácter de directora de INN

Preside la reunión la Dra. María Celeste Ratto, directora del CCT.

Temario

1. Temas sobre tablas
2. Aprobación acta reunión anterior
3. PVLG: solicitud apoyo institucional del Taller de trabajo para el Plan de Igualdad
4. Espacio atención: intentos fallidos de solución de conflictos
5. Comunicaciones institucionales: Designación ingresos CIC previos 2022; Disposición declaración de interés Mural; Mural como sitio de memoria Ficha CCT PN; Salida Bolsón ANPRALE; Capacitación de comunicación en CIEMEP: Comunicar ciencia con estrategia: crear contenidos que conectan (23/09); Taller: Gestión de datos - Ciclo de inclusión de producciones de Ciencia y Técnica y Repositorio CONICET Digital (3/10); Muestra de carreras; Proyección del documental "Vuelven" de Anahí Mariluan en el Centro Municipal de Arte, Ciencia y Tecnología (27/10); Evento Ciencia CCT (31/10), refuerzo presupuestario.
6. Notas: Propuesta de creación de una Comisión de Becaries del CCT Patagonia Norte; PIBBA - Convocatoria 2022- Solicitud de Prórroga de Fondos.
7. Avales: Aval y uso de logo 19º Simposio Argentino de Paleobotánica y Palinología y 58º Annual Meeting of the AASP-The Palynological Society (INIBIOMA);
8. Tratamiento tablas

Se encuentra presente Florencia Galante, secretaria de la Dirección y del Consejo Directivo, el Lic. Raúl Rubiños, coordinador de la Unidad de Administración Territorial, la Lic. Carolina Möller de la Oficina de Vinculación Tecnológica, la Lic. Mariela Méndez responsable del área de comunicación y la Lic. Sofía Menger, responsable del área de RRHH. Acompañan la recorrida el vicerrector, Dr. Diego Aguiar, la secretaria de investigación, Gabriela Perren y la Dra. Adriana Serquis de la Secretaría de Investigación, Creación Artística, Desarrollo y Transferencia de Tecnología de la sede andina de la UNRN.

Tratamiento del temario y desarrollo de la reunión

1- Temas sobre tablas

IPATEC: Información sobre la gestión de nuevo convenio marco con UNCo y sobre el convenio de explotación de recursos biológicos de la provincia de Río Negro. Novedades sobre el pedido a Risiko por situación GEA.

CCT: Comunicado en apoyo a la marcha federal universitaria y rechazo al voto. Aprovechando la presencia de las autoridades de la UNRN se trata este tema al principio de la reunión. El vicerrector informa sobre la situación actual de la Universidad y el contexto de la Ley de financiamiento universitario. De acuerdo con la Ley de presupuesto enviada en el día de ayer, el porcentaje destinado a las universidades está un 30% por debajo del anterior. Invita a marchar junto al personal de salud que estará pendiente de la aprobación de la Ley de emergencia del Hospital Garrahan.

Se acuerda hacer un comunicado con aval del CD.

CIEMEP: información sobre gestiones con UP. La directora informa que personalmente está llevando adelante las gestiones frente a las autoridades de UPCN sobre casos puntuales.

2- Aprobación acta reunión anterior

Se aprueba por unanimidad el acta de la 7° reunión ordinaria del 21 de agosto de 2025.

3- PVLG: solicitud apoyo institucional del Taller de trabajo para el Plan de Igualdad

La Dra. Florencia Yanniello, becaria posdoctoral en IIDyPCa (CONICET-UNRN) con ingreso CIC pendiente 2022, es invitada en calidad de integrante de la comisión de prevención contra la violencia laboral y de género del CCT PN, informa sobre el trabajo que vienen realizando en la comisión en general y en particular con el Plan de Igualdad. Comenta que en este momento están trabajando en la renovación de representantes de las UEs, cuya disposición vence a fin de mes y brinda un detalle de representantes a ser renovados. Solicita a los directores que en sus CD promuevan que haya representantes de la comisión de todas las UE y que inviten a participar a quienes están en categorías con mayor estabilidad.

Presenta una propuesta de realización de una jornada extendida de trabajo de manera presencial en el mes de octubre, con el objetivo de dar la bienvenida a quienes se incorporan y despedir y agradecer a quienes han trabajado hasta ahora y compartir la experiencia de trabajo para poder articular con las y los nuevos integrantes. Para eso solicita la autorización de los directores para ausentarse de sus lugares de trabajo y para quienes no se encuentran en Bariloche, el costeo de cinco pasajes o viáticos 1 IRNAD, 2 CIEMEP, 2 INIBIOMA).

Por otro lado, solicita buscar la manera de convocar a la zona de influencia para participar de la comisión. Se podría canalizar este pedido con los referentes del armado del comité de zona de influencia.

Por último, remarca la importancia de haber podido sostener este espacio en un año tan difícil donde, a nivel nacional, éstos no son temas prioritarios.

Aprovecha el espacio para comentar que en el IIDyPCa están trabajando, junto con el equipo directivo, en crear la Comisión de Género del instituto.

Se propone avalar la realización del taller y compartir entre el CCT y las UEs, proporcionalmente a sus presupuestos, el costo de los pasajes

4- Espacio atención: intentos fallidos de solución de conflictos

A partir del informe presentado por el espacio de atención de violencia laboral y género a este Consejo

Directivo el 15 de mayo, las agentes elaboraron un listado de situaciones que se repiten frecuentemente en las consultas. Se acordó ir trabajando estas situaciones en las sucesivas reuniones de CD. Se acordó que el primer punto para trabajar es sobre **los intentos fallidos de solución de conflictos** en sus lugares de trabajo a la hora de exponer las situaciones, ya sea porque no se sintieron escuchadas/os, porque fueron minimizados sus reclamos y solicitudes.

La Dra. Ratto propone posponer para la próxima reunión el tratamiento de este tema para contar con la presencia de la Dra. Ladio y de la Lic. Arbelaitz.

5- Comunicaciones institucionales

Designación ingresos CIC previos 2022: Se presentaron 88 solicitudes de alta de cohortes previas al 2022, y se aprobaron las altas de quienes están en condiciones de tomar el cargo. Se irán pasando diferentes lotes de pedidos de alta en el transcurso del año.

Disposición declaración de interés Mural y Mural como sitio de memoria Ficha CCT PN: Florencia Galante, en nombre de la Comisión de la Memoria, informa que están trabajando para colaborar en la señalización de sitios de memoria, proyecto impulsado por las Madres de Plaza de Mayo. Para esto se presentará una ficha con una reseña detallada del mural que se encuentra emplazado en la fachada del CCT. Como parte de este trabajo consideran que sería importante tener la declaración de interés del mismo. **Se acuerda aprobar la disposición de declaración de interés.**

Salida Bolsón ANPRALE: el 4 de septiembre se realizó un viaje junto con personal de gestión del CCT para una actividad de plantación de nativas en homenaje al antiguo poblador Ángel Reyes, víctima de los incendios forestales de febrero de 2025 en el paraje Wharton. La ceremonia se llevó a cabo en la Reserva Forestal El Guadal. Se aprovechó el viaje para recorrer parte del ANPRALE junto con integrantes del GEA de IPATEC (CONICET-UNCo) que se encuentran haciendo unos estudios de riesgo geológico solicitados por la provincia de Río Negro.

Capacitación de comunicación en CIEMEP: la Lic. Méndez informa sobre el taller que llevará a cabo en CIEMEP la semana que viene, en colaboración con Analía Ramón (administrativa) y Cristina Horak (CPA) en CIEMEP (CONICET-UNPSJB). *Comunicar ciencia con estrategia: crear contenidos que conectan.* A partir de relevar necesidades puntuales se armó esta capacitación que apunta a profesionalizar la tarea de comunicación.

Taller de Gestión de datos: la Lic. Sofía Menger informa sobre el Ciclo de inclusión de producciones de Ciencia y Técnica y Repositorio CONICET Digital que se llevará a cabo de manera híbrida el día 3 de octubre, será abierto a toda la comunidad del CCT PN y estará a cargo de Analía Ramón, asistente de soporte administrativo en CIEMEP (CONICET-UNPSJB) e integrante de la Red Federal del Repositorio Institucional CONICET Digital y curadora del CONICET Patagonia Norte. Se solicita colaboración en la difusión.

Muestra de carreras: el 12 de septiembre se llevó a cabo una nueva muestra de carreras en el Instituto de Formación Docente Continua de Bariloche y contó con la presencia de varios investigadores, becarios, personal de apoyo y de gestión de este CCT. En esta ocasión la propuesta de CCT fue bajo el marco del programa Educar con Ciencia.

Proyección del documental "Vuelven" de Anahí Mariluan: se llevará a cabo en el Centro Municipal de Arte, Ciencia y Tecnología el día 27 de octubre.

Evento Ciencia CCT: la Dra. Ratto aporta más detalles sobre el evento organizado por CCT en colaboración con los institutos que forman parte del CONICET Patagonia Norte, la fecha propuesta es el 31 de octubre. El mismo tiene como objetivo difundir con un formato innovador, con una experiencia inmersiva, parte del trabajo de los investigadores. Para esto se convocó a diferentes grupos de

investigación de los institutos que componen el CCT para trabajar de manera colaborativa y multidisciplinaria. El evento busca apelar al efecto sorpresa que es fundamental en esta actividad en la búsqueda de ampliar el público al cual llegar.

El Dr. Delrio manifiesta que no comparte la forma en que la dirección del CCT está llevando adelante la organización del evento y que los directores de institutos no formen parte de la organización y de la elección de investigadores que participan. No está de acuerdo que se comunique como una actividad organizada en conjunto, propone que se aclare que es la dirección de CCT quien organiza. No acuerda con que la sorpresa incluya a los directores.

Se explica que se trabaja en colaboración con los institutos ya que se convocó a investigadores afines a la temática seleccionada y que hay representación de todos los institutos. La temática está relacionada a la relevancia territorial pensada interdisciplinariamente. El efecto sorpresa forma parte del éxito de esta actividad. Se expresa también que este evento fue pensado como una forma de generar un incentivo para que el personal del CCT trabaje mejor frente al difícil contexto del sector. De los dichos expresados por el Dr. Delrio, la Dra Marchelli manifiesta que parece haber un preconcepto por desconocimiento del evento. Las personas involucradas en la organización del evento comentan que se convocó a todas las áreas que aportan a ese tema. El personal de gestión presente manifiesta su opinión respecto de cómo surgió la idea, la manera de organizarse en torno al guion y el desafío y motivación que esto representa para el personal que participa. También es una manera de vincular al personal de CCT con el personal de los diferentes institutos desde otro lugar.

El Dr. Delrio mantiene su postura disidente e insiste con sus argumentos. La Dra. Ratto manifiesta que se siente incómoda y que lo mismo le pasó en la reunión pasada. El equipo de gestión del CCT que organiza el evento también se siente afectado por lo cual interviene para contextualizar la situación y dar respuestas. El resto de los miembros del CD no ven problema con la propuesta. El Dr. Libkind manifiesta que esta no es la manera ni el lugar para plantearlo. La Dra. Ratto manifiesta que en los últimos CD se están repitiendo estas situaciones con el Dr. Delrio que generan incomodidad tanto en ella como en los integrantes del CD, donde se percibe que el manejo de las diferentes opiniones genera desconfianza.

El Dr. Delrio afirma que es así y que por eso lo plantea. El Dr. Delrio dice que él también se viene sintiendo incómodo y violentado con respecto a cosas que dicen en el consejo y sugiere trabajarla en el espacio de bienestar laboral. Solicita que su opinión respecto del evento sea escuchada y tenida en cuenta.

Refuerzo presupuestario: El Lic. Rubiños informa que en su reunión de fecha 23 de julio de 2025, el Directorio de CONICET aprobó otorgar un refuerzo presupuestario en el presente ejercicio, para el funcionamiento de las Unidades que componen la Red Institucional como parte del Presupuesto 2025. Aclara que aún no hay novedades de la fecha en que harán el envío.

En base a esta información, la Dra. Ratto sugiere al director del IIDyPCa pedir un refuerzo extrapresupuestario para realizar las reparaciones de Calderas e internet mencionadas por el personal en la recorrida por las oficinas.

6- Notas

Red de becaries de CCT Patagonia Norte: El Dr. Juan Martín Azerrat, en representación de la red de becaries, presenta una propuesta de creación de una Comisión de Becaries del CCT Patagonia Norte. La red se viene organizando hace poco más de dos años, el objetivo de este pedido es institucionalizar la participación de los becaries en el CD, tomando como modelo el de los consejos de las UE en los que becaries tiene representantes. Esto ayudaría, no solo para dar más lugar a sus pedidos sino también para poder realizar actividades propias de divulgación que puedan subirse al

SIGEVA. En este sentido, esta comisión debería tener representación de todos los institutos. El director de IPATEC sugiere que teniendo en cuenta el alcance del CD, comiencen presentando asuntos que puedan decidirse en este nivel de gestión. El director de CIEMEP pide el contacto de la red para compartir a los becarios de su UE.

Administración: PIBBA -Convocatoria 2022- Solicitud de Prórroga de Fondos.

Se avala por unanimidad otorgar la prórroga al pedido presentado por la Dra. Gisela Ferraro (CNEA). Se enviará por mail lo acordado en esta reunión a la administración para que puedan cursar los trámites administrativos correspondientes hasta tanto esté aprobada el acta de la presente reunión.

7- Avales

INIBIOMA: Aval de uso de logo y pedido de difusión del 19º Simposio Argentino de Paleobotánica y Palinología y 58º Annual Meeting of the AASP-The Palynological Society (INIBIOMA). **Se aprueba por unanimidad.**

8- Tratamiento de temas sobre tablas

CCT: Comunicado en apoyo a la marcha federal universitaria y rechazo al voto, se trató al principio de la reunión para contar con la presencia de las autoridades de la UNRN. La Dra. Adriana Serquis comparte la agenda de actividades vinculadas. Agrega que también se tratará la Ley de emergencia en Ciencia y Tecnología relacionada al cumplimiento de la Ley de financiamiento de C y T. Agrega que en la propuesta de Ley de presupuesto presentada aparece un artículo que deroga estas leyes, de educación, de ciencia y tecnología y de escuelas técnicas.

CIEMEP: solicita información sobre las gestiones con UP. La Dra. Marchelli comenta que no hubo mayores novedades, el tema fue tomado por legales quien convocó a UP a tener una reunión, están a la espera de cumplir con los plazos administrativos para tomar otras acciones. La directora de CCT comunica que en caso de situaciones especiales que requieran otra urgencia se las envíen a ella para que las tramite directamente con la persona que UPCN designó como enlace.

IPATEC: sobre el convenio CONICET con la Pcia. de Río Negro por la explotación de recursos biológicos, la Dra. Ratto comenta que se está trabajando con la provincia. en otros temas y sugiere pedir una reunión específica por este tema. Ambos estarían dispuestos a viajar a Viedma para tratar de desatrancar este tema.

Información sobre la gestión del convenio marco CONICET - UNCo, la Dra. Ratto volverá a hablar con la gerenta de desarrollo de CONICET Liliana Sacco y con María Eugenia Rodríguez, secretaria de ciencia y técnica de la UNCo.

Informa que no tiene novedades sobre el pedido a Risiko de un informe de cómo actuar ante una situación de emergencia como es la que se vive con el agua en GEA. El Lic. Rubiños realizará las gestiones para que den prioridad a este tema.

Se abre el diálogo a la comunidad:

De los temas planteados en la recorrida la Dra. Ratto solicita al director de IIDyPCa atender dos problemas planteados por el personal que trabaja en el edificio de Mitre. Uno es el tema del mal funcionamiento de internet y el otro es el de la caldera. El director menciona que están ocupándose de ambos temas.

Se agradece a Carlos Castagnola y a Cyntia Baldevenito por el acompañamiento en la organización de la reunión.

Siendo las 12:35hs., se da por finalizada la reunión.